

EL OBRERO BALEAR

AÑO XXXIV

Organo de la Agrupación Socialista - Defensor de la clase obrera

NUM. 1.654

APARECE LOS VIERNES

Redacción y Administración: CASA DEL PUEBLO

Palma de Mallorca, 1.º de Septiembre 1933

La Huelga de Albañiles

Comentario

Vamos a poner un breve comentario a la pasada huelga de albañiles, y no ciertamente para esgrimir la con el fin de anonadar a quienes dicen emplear una táctica distinta y superior a la nuestra, sino únicamente para hacer un llamamiento a la conciencia y a la reflexión de los trabajadores sobre dicho movimiento y su solución, ya que, por ser un hecho reciente y real, tiene una fuerza superior a toda disquisición teórica y, por tanto, nos administra una enseñanza que sería estúpido no aprovechar.

Decíamos en el número de la semana pasada, que la huelga que nos ocupa no debía haberse planteado, pero se planteó y nos felicitamos de ello, ya que el sacrificio ha sido exiguo y no del todo inútil, y al mismo tiempo ha servido para mostrar con toda claridad a la clase trabajadora: la importancia de su unión en las lides por su mejoramiento y la eficacia de los Jurados Mixtos en las mismas.

El verano del año pasado, a raíz de haber acordado el Jurado Mixto aumentar en una peseta el jornal de todos los obreros del ramo de albañilería, los elementos entonces refractarios a la intervención de los organismos oficiales en los pleitos entre el capital y el trabajo hicieron una petición directamente a la patronal, que fué denegada, produciéndose la huelga. Anotemos, sin ánimo de molestar a nadie, que ésta fué coronada por un rotundo fracaso, ya que a las tres semanas se le dió, por sus dirigentes, una solución que no mejoró en ningún aspecto el acuerdo del Jurado, y hagamos también constancia de que en aquel movimiento faltó el concurso moral de "El Trabajo", o sea los elementos partidarios de los Jurados Mixtos, que fueron a la huelga arrastrados por la fuerza del número y en evitación de luchas fratricidas, porque tenían la convicción de que aquella huelga no podía, ni aún en el mejor de los casos, superar el acuerdo, ya en vigor, del Jurado Mixto, ya que el sacrificio del paro no podía ser compensado por la ventaja que se pudiera alcanzar sobre dicho aumento de una peseta. Faltó el aglutinante y no se produjo la unión, y el fracaso vino por añadidura.

En la última huelga, distintas circunstancias han determinado distinta conducta en los elementos obreros interesados. La excesiva tardanza en la aprobación por el Ministro de Trabajo de unas bases recurridas por los patronos, fué causa que los elementos de la U. G. T. se sumaran moral y materialmente a la huelga y de que ésta se deslizase por los cauces preconizados por dicha central sindical. El resultado, satisfactorio, no se hizo esperar: el Jurado Mixto logró que las partes interesadas aceptasen el arbitraje del Delegado Provincial del Trabajo, que dictó el laudo correspondiente, que reproducimos en otro lugar

de este número, y la huelga quedó solucionada a los tres días de ser sometida al Jurado Mixto.

Hemos de insistir en que no perseguimos con este comentario anonadar a nadie, sino sacar de los hechos que lo motivan, entre otros, esta consecuencia: la eficacia de la unión moral y material en las luchas por el mejoramiento de nuestra clase. Y si esta doble unión está muchas veces ausente del gremio de albañiles, por discrepancias de táctica y diferencias ideológicas de sus dirigentes es preciso crear esa doble unión, no imponiendo al gremio, de modo caprichoso, una táctica determinada, sino adoptando, el mismo gremio, la que más le acomode, pues la única imposición que reconocemos lícita es la de la mayoría, siempre que sea producto de una conciencia formada al socaire de una larga experiencia. Y como que la experiencia se nutre de hechos, en éstos hay que cimentar la conciencia determinativa de la táctica que se ha de adoptar. Estos hechos son bien sencillos y bien recientes. El año próximo pasado, como hemos dicho no tanto por huir del Jurado Mixto como por ir contra él, el gremio de albañiles sostuvo durante tres semanas una huelga que se solucionó en el Gobierno Civil mediante unas bases que no mejoraban ni en un ápice las ya adoptadas por el Jurado Mixto. Consecuencia: tres semanas de sacrificios y privaciones ofrendadas por más de 1,500 obreros a la Diosa Esterilidad.

La última huelga, como hemos indicado, por razones que no son del caso enumerar, ha sido sometida a la deliberación del Jurado Mixto, y entregada al árbitro del Delegado Provincial del Trabajo, después, quien la ha solucionado con el indicado *Laudo*. Ciertamente que este *Laudo* mejora en escasa medida las bases acordadas por el Jurado Mixto, en trámite de aprobación por la superioridad, aunque las mejora en algo. Pero la ventaja de haber confiado la solución, no a la resistencia de los contendientes, sino a los organismos oficiales adecuados, hay que buscarla en la rapidez de la solución, en el ahorro de sacrificios, no circunscritos, precisamente, al gremio de albañiles. Y que no se nos arguya que con dilatar la huelga se hubiese obtenido mayores beneficios, por que, aparte de lo difícil de compensar que es una huelga, sabemos por dolorosa experiencia hasta donde es capaz de llegar nuestra clase patronal en el otorgamiento de mejoras. Advirtiéndose que la implantación de la semana de 44 horas es por sí sola, una mejora que, por su trascendencia, importa más que un aumento de dos pesetas en el jornal.

Quisiéramos que estos hechos, que están a la vista y en la memoria de todos, tuvieran la virtud de aleccionar al gremio de albañiles en particular y a la clase obrera en general, para que ésta forme una conciencia clara y recia y no

se repita el lamentable caso de la huelga que comentamos, que se inició bajo los auspicios de tres sindicatos con sus respectivas y dispares tácticas. Para evitar esto, basta remitirse a los hechos, estos: la unión circunstancial de la triología sindical ha determinado el sometimiento del pleito al Jurado Mixto, que lo ha resuelto rápida y beneficiosamente a los intereses de la clase obrera.

DE LA HUELGA DE ALBAÑILES

LAUDO

De conformidad con el acuerdo adoptado el día 26 del corriente por las representaciones de las Sociedades obreras "El Trabajo", "Sindicato Unico del ramo de construcción, y "Sindicato Unico del ramo de edificación, y la de la patronal "Sección de Maestros albañiles y contratistas de obras de la Federación patronal", en el sentido de someter la solución del conflicto de albañiles existente en la actualidad al arbitraje de esta Delegación, oídos los representantes de ambas partes y previos los asesoramientos necesarios, vengo en dictar el siguiente

Laudo

1.º—Se pondrán en vigor las Bases de trabajo aprobadas por el Jurado Mixto de Industrias de la Construcción de esta Provincia, en lo que hace referencia a la implantación de la semana de 44 horas y sin perjuicio de acatar la resolución que en su día dicte el Excmo. Sr. Ministro de Trabajo y Previsión Social.

2.º—Con objeto de que los obreros no dejen de percibir sus actuales salarios semanales con motivo de la implantación de la expresada jornada, se establecen las siguientes tarifas de salarios por hora de trabajo:

Oficiales de 1.ª	1,27 pts.
» » 2.ª	1,20 »
» » 3.ª	1,13 »
Peones de Gaveta	0,95 »
» sueltos	0,88 »

3.º—Durante el presente año de 1933 y hasta final del mismo los obreros albañiles disfrutarán las vacaciones retribuidas que según la Ley les correspondan.

Durante los meses de julio y agosto de 1934 se concederá a todos los obreros los días de vacación a que tengan derecho según el tiempo transcurrido desde que se les concedieron las anteriores.

En los meses de julio y agosto de los años sucesivos disfrutarán los obreros que lleven un año de contrato de trabajo con el mismo patrono las correspondientes vacaciones.

Cuando un obrero se despidiera voluntariamente de un patrono, cumpliendo los requisitos que marca la Ley, les será abonados el importe de los días de vacación a que tenga derecho según el tiempo que haya durado su contrato de trabajo y haya transcurrido desde las últimas vacaciones disfrutadas.

4.º—Las partes se abstendrán de toda represalia como consecuencia del conflicto actual.

De conformidad con lo que establece el apartado H) del art. 40 de la Ley de 27 de noviembre de 1931 el presente Laudo es de cumplimiento obligatorio para las Asociaciones y Sindicatos que a él se han sometido.

Para que surta los efectos legales lo dicto en Palma de Mallorca a veintistiete de agosto de mil novecientos treinta y tres.

El Delegado Provincial del Trabajo, Juan Sancho. —Enterados por los patronos, Antonio Jover, José Moragues. —Enterados por los obreros, Guillermo Quintana, Miguel Liabrés, rubricados.

El Club España

Este propósito deliberado del que hace este breve comentario no sacar ninguna consecuencia de índole deportiva; la falta de afición y por tanto de conocimientos sobre esta materia se lo impiden. Este semanario tampoco es apropiado para abordar semejantes temas. Nuestro objeto es solamente poner de relieve la, para nosotros, principal virtud de la entidad que nos ocupa: el poder de la asociación.

Nuestra vida se ha desarrollado en la popular barriada de San Pedro, en la que abundan los pescadores profesionales y de afición y hemos visto, por espacio de muchos años, como estos modestos elementos miraban, al través de las verjas, al Real Club de Regatas, con unos ojos iguales a los del niño parado ante un escaparate de golosinas. Aquello era una maravilla que ahorraba a los poseedores de una embarcación los trabajos de limpiarla, de guardarla de las rapaceñas de los muchachos y sobre todo, las inquietudes en las noches de temporal que hacían levantar de la cama a los solitarios aficionados a la pesca, para cerciorarse de que las amarras no habían cedido a los embates de la borrasca. ¡Ah! pero aquello era el Club de los señores acaudalados, inaccesible a los modestos pescadores o trabajadores aficionados a la pesca, para los cuales no pasaría jamás de ser un motivo de envidia.

No fué así; bastó que un puñado de entusiastas se propusieran la constitución de lo que hoy es Club España, para que, con el óbolo de todos, aquello que antaño constituyó, para los modestos pescadores y aficionados a los deportes marinos, una golosina inasequible a su humilde posición social, se convirtiera en una posesión real y efectiva, desbordante de vida por que es obra del alma popular de inagotables reservas creadoras que cristallizan en la brillantez de los actos que han motivado este breve comentario. ¡Unión es fuerza! He ahí la piedra angular de la emancipación de las clases humildes.

Ved, trabajadores, a la esbelta silueta del Club España proclamando a todos los vientos esta verdad axiomática: UNIÓN ES FUERZA.

J. R.

Lecturas y sugerencias

¿Que pasa en el campo anárquico-sindicalista?

".....Es necesario que la retribución de los cargos esté en proporción con las posibilidades económicas de la organización y que desaparezca el afán por llegar a los puestos retribuidos.

La propaganda por la conducta ha sido el lema de muchos militantes recios. Felicitémonos de que surja con pujanza en nuestro campo un anhelo colectivo de conducta mejor.....

Así se expresan, en "Solidaridad Obrera", los sedicentes monopolizadores del desinterés personal y del espíritu de sacrificio, que nos llaman a nosotros los socialistas y de la U. G. T., ENCUFISTAS, CUPA-CUOTAS y otras lindezas por el estilo.

¿Como debe de estar de podrida la mansana, cuando sus propios gusanos piden, a gritos, medidas de saneamiento! "La Soli.",

La lectura de ese trágico periódico, dá la misma sensación lúgubre que aquel cantar flamenco que dice: "Diez años de cárcel, cuatro de presidio, un día en capilla...." etcétera, etc.

Es que Doña Soli, así como ciertos animales se nutren de carne de cadáver, ella se alimenta—¡que paradoja!—de la falta de libertad de quienes dice querer liberar. De ahí su propagación a la transgresión de todas las leyes. Porque el día que no tenga presos de quienes lamentarse, va a vérselas negras para seguir proporcionando su safa literaria a sus encantados lectores. Y ese día llegará tan pronto como los trabajadores vean claro y canten a Doña Soli: "A la reja de la cárcel no me vengas a llorar yá que no me quitas penas....."

El caso March

¿Que clase de cordel es ese que no aljoja la bien nutrida bolsa de nuestro filantrópico paisano en favor de los abnegados clicos de La Razón?

¿Es posible que quien ha prodigado su generosidad para con los desagradecidos socialistas, se sienta tacaño para con estos esforzados paladines de la..... justicia, que están exprimiendo su masa encefálica, combinando su irremediable prosa con los colores más vivos y los grabados más patéticos, con el fin de que el augusto multimillonario, arbitrariamente prisionero de un hato de desalmados socialistas, recobre su libertad y con ella la posibilidad de proseguir su filantrópica obra, únicamente interrumpida desde el advenimiento de la República?

Premiad, si aún no lo habeis hecho, joh insigne y altruista varón! a estos nuevos Quijotes. Vos que habeis derrochado los millones hasta quedaros con sólo unas cuantas centenas de éstos, en provecho de quienes os han pagado con el olvido o la persecución, recompensad la altruista y arriesgada labor de los chicos de "La Razón", a cuyo ingenio debéis que todo el pueblo de Mallorca se sienta conrito, al contemplar, en los ejemplares del benemérito semanario, pegados en todas las esquinas de esta ciudad, vuestra noble faz dramáticamente enmarcada en los barrotes de infamia e infamante cárcel. Sed generoso una vez más, aún que ello contrarie a vuestros desinteresados defensores. Ved que ya han agotado todos los recursos en favor de vuestra causa. No os hagais esperar ni un día más. Aflojad esa bolsa.

Philo

El fracaso de la Conferencia de Londres

Mister Lloyd George ha dicho que la Conferencia ha fracasado y que va a empezar la guerra económica entre las potencias. El capitalismo internacional todo y comprendiendo la necesidad de una inteligencia en la producción y distribución de los productos y reparto de mercados, como son tantos los criterios y las ventajas que cada una de las partes integrantes de los grupos de las finanzas piensan obtener de los demás, y a todos les anima el espíritu de mejor trato y privilegio, en este plan, no son posibles inteligencias ni acuerdos factibles de ninguna clase. Cada uno con sus recursos posibles e imposibles, van a tirar por la calle de enmedio. Que es tanto como enzarzarse en una competencia criminal para colocar mercancías aun a trueque de producir y aumentar mucho más la miseria aterradorá del mundo.

Cada nación adoptará esta posición de hoy en adelante: Si tú te sacas un ojo y malvendes el esfuerzo de los productos, yo, para demostrarte que no quiero ser menos, me saco los dos y regalo los productos para anular toda competencia, amén de las trabas aduaneras que se pondrán en vigor para hacer de todo punto inaccesible la perforación de mercados.

En estas circunstancias, es fácil prever las consecuencias. Se fomentará en grado superlativo la fobia nacionalista en todas las naciones del mundo. Se impregnará en la conciencia de las multitudes el odio al vecino. Se les dirá que ellos tienen la culpa de su miseria interior. Que hay que meterlos en cintura. Y como cosa natural les insinuarán el camino de la violencia, camino y trayectoria que no puede ser otro que la guerra. La primera campanada de la tragedia mundial que se gesta en todas las Cancillerías, ha sonado, como un aviso para toda la humanidad, en Londres. Falta saber si los pueblos están dispuestos se siga tocando a funeral. Este es el enigma. Los enterradores están preparados. Faltan los cadáveres para que la ceremonia pueda realizarse con toda pompa. Si los pueblos tienen la clarividente visión en un momento dado que los enemigos seculares en sus desgracias no son aquellos que habitan en cada extremo de fronteras y su fina perspectiva les hace ver que están encrustados detrás de las carteleras de los Bancos, Cártels y Truts, entonces toda la violencia polarizada podría dirigirse hacia ellos y la danza de la muerte podría ensayarse en el interior de cada país, provocando un incendio internacional cuyo lenguaje, a pesar de la Torre de Babel que produce la confusión de las lenguas, sería tan expresivo e imitador que desencadenase una revolución internacional, cuya primera señal podría partir de las víctimas eternas: el proletariado. El único que tiene en todos los países un concepto de patria universal.

José Albajes

(De «Abajo la Guerra»).

OBRREROS: Propagad EL SOCIALISTA y EL OBRERO BALEAR, que son vuestros defensores.

FERROVIARIOS

El Congreso de 1933

Compañeros del carril: Es para mí tarea difícil daros cuenta al detalle del Congreso celebrado recientemente en Madrid por nuestro potentísimo Sindicato Nacional. Al juzgar y comentar un acto de esta naturaleza conviene que el personal ferroviario, estudie con cariño los acuerdos tomados en él. Para el funcionamiento de nuestro Consejo Obrero, tienen un interés extraordinario; por la táctica certera empleada por nuestro Sindicato. Solo así, con una actuación clara, a la vista de todos, es como se debe de fiscalizar a la Comisión Ejecutiva y al Comité Nacional, empleando argumentos y razones nobles, no aquellos que carecen de todo principio elemental, que se esconden a la sombra de otras organizaciones de distinto matiz que jamás dieron señales de vida sindical; que por su filiación dudosa van dificultando la grandiosa obra de los empleados y agentes ferroviarios.

El Sindicato Nacional liquida en una corriente de anomalía toda una gestión de dos años, de trabajos realizados para conseguir las aspiraciones de los ferroviarios, en el orden Social y Administrativo, ante el Congreso, en el cual asisten representantes de todas las organizaciones que componen el cuadro Sindical de este Sindicato de Industria, que aprueban la gestión, y manifiestan su más franca conformidad a la táctica empleada por la Comisión Ejecutiva. Solo, hoy, nos dedicaremos a ofrecer, con números las cifras de afiliados en total que tiene el Sindicato, según Balance aprobado, y sus variaciones en los dos años de rudo bombardeo de los elementos que se decían defraudados de los acuerdos tomados en Salamanca, sin perjuicio de beneficiarse de sus mejoras conquistadas...

Socios cotizantes, mejor dicho militantes activos...

El año 1930, solo contaba el Sindicato Nacional con 29,485 afiliados; demostración evidente de las fuerzas y del avance de este gigantesco organismo; que da la diferencia, en más, de 16,663 asociados; nota que es altamente compensadora a la escandalosa e injusta campaña de toda clase de enemigos, sufrida y sostenida por el Sindicato Ferroviario de los que les llamaban traidores y algo más.....

El Sindicato Nacional ha merecido la confianza de los trabajadores del carril y ha crecido de una manera extraordinaria. Aunque la organización de los ferroviarios españoles es algo vieja, por su historia sindical cuando menos—llevaba muchos años de existencia—hace diez años era una pequeña organización que, al parecer, llevaba una vida muy difícil si comparamos con la fuerza de que necesita disponer un Sindicato de Industria de carácter Nacional como el nuestro para organizar a todos los trabajadores del transporte ferroviario.

Al terminar el año 1932, la cifra se elevó a 44,625, lo que es algo menor que la cifra máxima de 48,500 afiliados alcanzada al finalizar el año 1931.

Con respecto, a la disminución dice muy bien la "Memoria": «La incógnita para el Comité Nacional, es conocer los verdaderos motivos de este número de bajas, que lo son precisamente, cuando el Sindicato anuncia tácticas y medidas extremas, de no conseguir por estas vías de procedimientos la que venía empleando, en relación al aumento de sueldos y jornales para el personal ferroviario.»

Es altamente satisfactorio conseguir que en el primer trimestre del año 1933, el número de afiliados aumentó en 1,452 llegando a un total de 47,690. Al finalizar el año 1930, el Sindicato tenía 29,485 asociados; así es que en total el aumento, es nada menos que de un 50 por 100, en dos años, cuyo balance no ofrece ninguna duda de la potencialidad de ese organismo de la U. G. T.

Con esos datos de Balance se puede combatir a todos aquellos que criticaban y buscaban firmas para expulsar de nuestro seno a hombres como a Trifón Gómez y muchos otros de la Ejecutiva que saben elevar dignamente la personalidad de nuestro Sindicato. Conviene que nuestro personal estudie a esta organización, por su sistema que tiene de servir los intereses de los agentes. Sólo una organización de ese tipo puede llevar a cabo una gestión tan fructuosa que, si bien no fueron conseguidas totalmente, el avance fué bastante acusado en todas sus partes de las aspiraciones sindicales acordadas por el Sindicato Nacional..... En una palabra, la Comisión Ejecutiva a partir del último Congreso de Salamanca ha perfilado todas sus actuaciones, no de una manera arbitraria y caprichosa, sino al amparo de una línea de conducta trazada por él mismo, que es peculiar a esa organización tan combatida por los que con envidia trataban de destruirla en estos momentos que se impone por todos los trabajadores, la Unión sin distinción de sistemas ideológicos.

Sencillamente, para terminar estas líneas, os quiero recordar a todos los ferroviarios la necesidad de respetar a nuestra organización, que a muchos les parecerá que perseguimos fines distintos, porque fué creada la asociación local, y como pretexto alegarán quejas para justificarse de su corrosiva mala fe, en sacar algunas dudas de egoísmos puramente particular que no tiene nada que ver con las excelsas virtudes que persigue nuestro Sindicato Nacional, los afiliados se deben de manifestarse severamente sin reservas ambiguas, colaborando a la resolución de sus problemas, que son trascendentales, y es obligación para todos los verdaderos amantes del organismo, trabajar con fe para engrandecer nuestra obra redentora con desinterés personal que redunde en beneficio de los trabajadores ferroviarios, sin distinción de clases.

Un Ferroviario

Palma 26 de Agosto 1933.

Juventud Socialista Palmesana

Grupo Cultural

Se notifica a todos los afiliados de la Juventud y del Partido que habiéndose organizado una biblioteca para que los afiliados puedan cultivar su inteligencia, todos los compañeros que deseen leer algún libro que esté contenido en dicha biblioteca, pueden pasar por la secretaría, que mediante el pago de 0'15 Ptas. se les prestará la obra que deseen.

Los compañeros que deseen consultar algún texto podrán hacerlo en la misma sala de lectura de la Casa del Pueblo.

El bibliotecario estará en la secretaría todos los días de 7 a 8 y media de la noche.—El Comité.

Leed RENOVACION, la revista de los jóvenes socialistas.

EN ALEMANIA

Catástrofe del movimiento sindical

El Boletín de la Internacional de Obreros de la Alimentación, afiliada a la Federación Sindical Internacional, publica un trabajo interesantísimo sobre la historia del movimiento sindical en Alemania durante los primeros cinco meses de este año, hasta que el 2 de Mayo se apoderaron de la Confederación de Sindicatos llamada por abreviatura A. D. G. B. los nazis.

El autor de este trabajo es el camarada Schifferstein, Secretario de la mencionada Internacional de origen alemán y entre cuyo movimiento sindical se educó hasta que fué nombrado Secretario de la Federación Internacional de Obreros de la Alimentación.

En la imposibilidad de reproducir íntegramente este trabajo nos limitamos a traducir la parte final que creemos más interesante y hasta aquí desconocida; refiriéndose como hemos dicho a la actividad de la Confederación de Sindicatos (A. D. G. B.) hasta que fueron absorbidos por el movimiento fascista. Hasta Diciembre de 1932 la A. D. G. B. estaba en oposición contra todos los Gobiernos marchando de acuerdo con el Partido Socialista, pero al constituirse a fines del año 1932 el Gobierno presidido por el general Schleider, la política de la A. D. G. B. varió mostrándose conciliadora con el Gobierno y hasta ofreciéndole su colaboración, lo cual dió lugar a que se enfiaran bastante las relaciones con el Partido Socialista.

Poco tiempo después el Presidente del Reich entregaba el Gobierno a Hitler y el día 30 de Enero al ocupar el Poder los fascistas la A. D. G. B. publicaba un manifiesto con los Sindicatos cristianos y los liberales que decía lo siguiente: "Para rechazar eficazmente cualquier alternativa grave de ataques contra la Constitución y los derechos del pueblo, lo más importante es conservar la sangre fría y ser prudentes. No os dejéis influir para llevar a cabo actos aislados desconsiderados y por consiguiente perjudiciales."

Con este manifiesto la A. D. G. B. rompía sus relaciones con el Partido socialista democrata en el cual se acariciaba con cariño el deseo de proclamar la huelga general revolucionaria contra el fascismo idea que no pudo llevarse a cabo por la posición adoptada en los sindicatos.

He aquí los párrafos más salientes del informe de Schifferstein que traducimos literalmente:

"La A. D. G. B. consideró manifiestamente al Gobierno Hitler como legal y conforme a la Constitución. Su oposición contra el Gobierno fué al principio de forma, abandonando este terreno cuando el 14 de Febrero en plena lucha electoral el partido nacional socialista profirió por labios del Canciller del Reich amenazas violentas contra el movimiento obrero.

Este día Leipart declaró: "Vista la voluntad de libertad y la valentía de la clase obrera alemana, resultaría una lucha de vida o muerte cuyas consecuencias horribles deberían asustar de antemano a los hombres que están hoy en el Poder."

La lucha electoral seguía mientras tanto intensa a la par que se acentuaba el terror fascista. Los periódicos socialistas y democratas fueron prohibidos por docenas así como las reuniones. El 28 de Febrero, dos días antes del incendio del Reichstag, cuando ya toda la prensa socialista estaba prohibida y la lucha

electoral y la vida eran imposibles al Partido Socialista, la Comisión Ejecutiva de la A. D. G. B. declaraba: "Los obreros alemanes deben conservar su sangre fría en las condiciones actuales difíciles no dejándose arrastrar hacia una lucha que no sea legal cuando tantos peligros amenazan las libertades constitucionales."

Luego después vinieron las elecciones del Reichstag cuyo resultado es conocido.

La política observada desde entonces por la A. D. G. B. puede resumirse en "salvar nuestra existencia a toda costa". La oposición de forma contra el Gobierno cesó por completo.

Hasta aquí puede decirse que los sindicatos desarrollaron su política unánimemente y que la A. D. G. B. expresaba la voluntad de su organización.

Las cosas cambiaron después del 5 de Marzo. El Comité federal de la A. D. G. B. siguió una política de adaptación a las nuevas condiciones políticas llegando incluso a aprobar el programa del Gobierno Hitler al que ofreció la colaboración de los sindicatos para ponerlo en vigor. Incluso se anticipó a la idea de la "construcción de la economía sobre las clases" (corporaciones) asociándose a la parodia del primero de Mayo, de una manera tan completa como la misma Federación nacional de Industria fascista.

A esto se añade su adaptación ideológica al fascismo triunfante.

El Partido social democrata no se asoció a esta política, dibujándose en los sindicatos una oposición que no pudo prevalecer. En nuestra organización hermana de la alimentación un número determinado de compañeros no se adhirió tampoco a la nueva orientación. Pero separarse de quienes se habían adaptado a la nueva orientación hubiese sido según la noción alemana una ruptura de disciplina que ningún funcionario puede permitirse.

El Partido Socialista el 26 de Abril encontró la posibilidad de llevar ante el desprecio general a los transfugas sin carácter y la división del movimiento sindical era inevitable, si el fascismo por su golpe de fuerza del 2 de Mayo confiscando violentamente los sindicatos no lo hubiera evitado.

La catástrofe del movimiento obrero alemán demuestra que en la vida de los sindicatos, llega un momento en que es necesario adoptar resoluciones de carácter político. En el momento de peligro la A. D. G. B. adoptó una decisión falsa, o sea que no empleó la potencia sindical para fines políticos ni siquiera para cortar el camino al fascismo a quien por la vía constitucional llegaba al Poder. Lo trágico es que antes de adoptar esa decisión falsa, existía la voluntad de actuar políticamente y que incluso se había preparado seriamente la huelga general. Esto demuestra además, que una política sindical independiente, una política de sangre fría dirigida contra el Partido obrero, el más importante y contra la voluntad política de la gran masa de afiliados, es una estrategia falsa. La estrategia de la A. D. G. B. fué posible por la existencia de una disciplina que convertía a los afiliados en autómatas y que se practicaba con desprecio de los más elevados principios del movimiento sindical. La masa de los afiliados obedecía a los jefes de los sindicatos. Los jefes fascistas en cambio, deben su éxito en gran parte a su táctica que consistió en llevar

las masas a todas luces abandonadas, más lejos de donde quieren ir, aun a costa de animarlas con los peores instintos. La masa de afiliados en los sindicatos no estaba desviada desde el punto de vista sindical y su voluntad política carecía de bajos instintos. Su disciplina inconcebible permitiendo la elección de un Hindenbourg, prueba la rectitud de su voluntad política. No obstante, la dirección de los sindicatos impidió a esta voluntad toda acción grande, incluso cuando el afán de acción se manifestó muy impetuosa.

La actitud de la A. D. G. B. está en contradicción con los principios del movimiento sindical internacional. Se puede uno inclinar ante los hechos cuando es imposible evadirlos, pero esto no es lo mismo que capitular. Pero el ofrecimiento de colaboración para realizar el programa del Gobierno Hitler fué una capitulación. El reconocimiento de la constitucionalidad del Gobierno Hitler, otra capitulación. En el manifiesto de 1.º de Mayo el llamamiento hecho a la conciencia corporativa en lugar de la conciencia de clase fué otra capitulación.

El fundamento teórico dado al nuevo Estatuto sindical de conformidad con la ideología fascista del nuevo Estado, fué otra capitulación. Confesar la inteligencia con el Gobierno Hitler en la cuestión del desarme fué traicionar los principios de la F. S. I. en esta cuestión.

El resultado de este pacto ideológico con el fascio demuestra que esta táctica era falsa. Al menos la táctica del glorioso combate a muerte de los sindicatos italianos salvó una cosa: el honor.

Estas críticas aparecerán tal vez como buenos consejos, muy cómodos a dar cuando es ya demasiado tarde y por esto nos vemos obligados a añadir unas palabras respecto a los motivos que indujeron a los camaradas alemanes a adoptar la actitud que criticamos, sobre todo después del 5 de Marzo.

Una categoría de los jefes sindicales estaba formada por hombres de una edad avanzada los cuales podían contemplar su vida de luchadores coronada de éxitos. Por esto al ver toda su obra en peligro, hicieron esfuerzos desesperados para salvar lo que podía ser salvado. De todo corazón querían conservar sus conquistas, incluso aquellas que no tenían mucha importancia, pues todas se habían conseguido a fuerza de un trabajo penoso. Estaban identificados con cada parcela del haber federativo y toda la institución por modesta que fuese deseaban salvarla. Este amor por todo lo que el movimiento había conquistado con ellos y frecuentemente por su intervención, les hacía ciegos ante el vandalismo político desvastador de los fascistas. Y cuando el vice-canciller declaró que lo que el movimiento obrero había construido de sana administración debía ser conservado; cuando Hitler declaraba que no veía en los sindicatos, enemigos del Estado y de la Patria, sino que consideraba su trabajo como nacional en el verdadero sentido de la palabra, estos viejos camaradas tuvieron la esperanza de que sería posible salvar la obra de su vida y conservarla dentro del nuevo Estado. Por esto consideraron la hostilidad contra el nuevo Estado cual un heroísmo platónico irritando inútilmente al fascismo.

Una segunda categoría estaba formada probablemente por una serie de elementos llamados a la dirección de los sindicatos más bien por sus aptitudes que en virtud de su carácter de militantes. Para estos hombres la inquietud comprensible respecto a su destino, se mezclaba con las consideraciones que se

hacían respecto a la forma en que el movimiento sindical podía conservarse y su corta vista política contribuyó a estimar oportuna una modificación de la tendencia de los sindicatos.

Una tercera categoría se componía de académicos, de intelectuales de origen burgués y clase media. En virtud de la costumbre muy corriente en Alemania de subrayar la importancia científica del trabajo sindical el número de éstos no era pequeño y muchos de ellos no estaban animados de la idea de lucha de clases y del internacionalismo. De ellos nació la justificación teórica del cambio de orientación, trabajando con celo para la nueva reconstrucción del movimiento sindical, utilizando para ello muchas ideas correspondientes a los intelectuales fascistas.

Los idealistas y los camaradas de amplia visión política no pudieron hacer nada contra esa categoría. Entre los viejos como entre los jóvenes luchadores en los sindicatos como entre los empleados intelectuales de cada federación, hubo camaradas que se mantuvieron fieles a los principios del movimiento. La desorientación de los espíritus nublando las diferencias entre el oportunista y el transfuga, era demasiado grande para que esta cuarta categoría, que deseaba la lucha, pudiera dominar a los demás.

La agitación de los comunistas contra los dirigentes sindicales, produjo en este momento un fruto amargo. Durante una docena de años los jefes de los sindicatos, habían sido tratados sistemáticamente de traidores. A millares de obreros se les había enseñado a odiar a los "pancistas". Si los jefes sindicales se han mantenido, no obstante, en su posición, se debe en parte a sus aptitudes, a sus experiencias personales, a su carácter sólido y también a la laboriosidad de los funcionarios contra los cuales se desencadenaron muchas veces campañas de excitación por los comunistas y en fin a la grandeza de la organización en la cual la democracia directa no podía ser eficaz en todos los grados. Sin embargo, no se puede negar que en muchos sitios la desconianza había prendido entre los mismos jefes.

Por otra parte la agitación insensata de los comunistas había hecho que los hombres contra los cuales se dirigía se mostrasen insensibles a todo cuanto tenía el carácter de crítica aunque fuese sincera, se pretendía ver frecuentemente una calumnia o una maniobra comunista que generalmente se despreciaban, rechazándose siempre con gesto vigoroso y cuando el 5 de Marzo y probablemente antes algunas voces se levantaron para expresar su disgusto contra la política y la táctica de los comités de los sindicatos estas voces no ejercieron gran influencia lo mismo que las protestas de los comunistas. Los jefes atentos a salvar los sindicatos suponían a más de uno de sus censores infectado por la epidemia comunista, mientras que por otra parte más de uno de los que maniobraban en favor de la nueva orientación estaba realmente infectado de la epidemia fascista.

RENOVACION

Este valiente semanario, órgano de los jóvenes socialistas españoles, se halla de venta en todos los Kioskos de Palma.

¡Trabajadores, comprad «Renovación»!

Federación Socialista Balear

En la reunión celebrada por la Comisión Ejecutiva de esta entidad el día 25 Agosto del corriente año, se acordó conceder el ingreso solicitado por la Agrupación Socialista de Lloseta con 35 afiliados, y rogar a la misma el envío inmediato de algunos documentos de trámite.

Se dio por enterada esta Comisión Ejecutiva de diversas comunicaciones recibidas sobre proposiciones para el próximo Congreso de la Federación Socialista Balear.

Se acuerda publicar en la prensa la siguiente nota sobre las gestiones realizadas cerca de los partidos Acción Republicana y Radical referente a las próximas elecciones para Vocales del Tribunal de Garantías; y mantener acuerdos anteriores a este respecto:

Próxima ya la fecha de la elección para vocales del Tribunal de Garantías Constitucionales, la Federación Socialista Balear cree de su deber hacer pública la actitud del Partido en esta provincia con respecto a la mentada elección.

Estudiado por dicha Federación el asunto con la atención y serenidad debidas, entendió que era de suma conveniencia llevar al mentado Tribunal representantes de izquierda, que, por lo que respecta a Baleares sólo podía ser posible yendo unidos a la elección los partidos Radical, de Acción Republicana y Socialista y que, por lo tanto, se hacía necesario intentar esa coalición de fuerzas con espíritu de sacrificio y desinterés personal y aún de partido.

A tal objeto e inspirado en esos motivos el Partido Socialista solicitó tener una entrevista con representantes del partido Radical y Acción Republicana, celebrándose ésta estérilmente, sin resultado positivo alguno. ¿Los motivos de ese fracaso? No es hora de ahondar en ellos. Por el momento nos basta con que el público y la opinión republicana sepan que los socialistas no pretendemos candidato, que al no conseguir que los otros dos partidos o sus representantes, se pusieran de acuerdo para desig-

narlo, propusimos se eligiera por sorteo y que al no ser aceptada tampoco esta propuesta brindamos la idea de sumar los votos de los tres partidos a un radical socialista, idea que tampoco cuajó.

El intento, pues, del partido Socialista de posibilitar el triunfo de un candidato de izquierda mediante una inteligencia con los republicanos ha fracasado, una vez más por causa de éstos. Allá ellos con su responsabilidad.

En vista de ello y ya que el sumar los votos socialistas a cualquiera de los partidos republicanos no influiría en nada para que triunfara su candidato frente al de las derechas y centro, que para nosotros son todos derecha, la Federación Socialista Balear, ha decidido que todos los concejales del partido en Baleares den sus votos a los camaradas Juan Monserrat Parets como Vocal efectivo y a Lorenzo Bisbal Barceló como suplente.

La presentación de esos candidatos no significa esperanza alguna, ni remota en su triunfo material y si únicamente afirmación de ciudadanía socialista y protesta al mismo tiempo contra los que, diciéndose republicanos, consienten posibilitar el triunfo de los enemigos de la República antes que deponer sus renillas.

Un folleto interesante

La Agrupación Socialista Palmesana para que todos los trabajadores puedan leer el magnífico discurso que pronunció últimamente el camarada Largo Caballero, lo ha editado en un folleto de 72 páginas, tamaño octavo, el cual se venderá a 0'10 pts. uno, para que esté al alcance de todos los bolsillos.

Los camaradas de los pueblos que deseen ejemplares, pueden pedirlos, acompañando su importe, al secretario compañero Ramón García Galán, Casa del Pueblo diciendo la forma de enviárselo.

Los compañeros de Palma pueden solicitarlos al Conserje de dicha Casa del Pueblo.

U. G. T.

El Desarrollo y Arte

Sociedad de Obreros en Madera
(Casa del Pueblo)

Por acuerdo de la Junta Directiva se convoca a todos los asociados a la Junta general extraordinaria, que se celebrará el día 3 de Septiembre a las diez de la mañana en primera convocatoria y a las diez y media en segunda, en el Salón n.º 1, de la Casa del Pueblo, para tratar y en su caso resolver los asuntos que a continuación se expresan:

- 1.º Acta anterior.
- 2.º Estado de cuentas.
- 3.º Proposición paro forzoso.
- 4.º Proposición para el Congreso de la U. G. T.
- 5.º Nombramiento Comisión paro forzoso.
- 6.º Asuntos Generales.

Palma 28 de Agosto de 1933.—La Junta Directiva.

Se suplica la asistencia de todos.

...

A los Obreros en Madera Socialistas: se os ruega la puntual asistencia a la reunión que celebraremos el próximo Sábado 2 de Septiembre a las seis de la tarde en la Secretaría de la Sociedad "El Desarrollo y Arte," para formar el grupo sindical, es obligación asistir.

EL OBRERO BALEAR

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

En Palma, al mes.	0'55 Ptas.
Fuera de Palma, trimestre	1'65 »
Extranjero, al año.	10'00 »
En paquetes, ejemplar.	0'09 »

CONDICIONES DE PAGO

Los suscriptores del extranjero pagaran un año por adelantado.

Dentro de la nación y fuera de Palma pagaran un semestre por adelantado.

Los paqueteros liquidarán por mes vencido.

La correspondencia de Administración dirijase a **Jaime Mata**, Calle del Real, 29.

No se devuelven los originales publicados y no publicados.

Ahorrareis dinero

si os vestís en la

Sastrería **NAVARRETE**

HECHURA TRAJE LANA 5 DUROS

SIETE ESQUINAS, 20-1.º

PALMA

Imp. G. M.—Palma

Jaume hermanos

Baldosas, Azulejos, Vigas de cemento armado y toda clase de materiales de construcción.

Despacho: CONQUISTADOR, 11.—PALMA

En todas las luchas de la vida la **CONSTANCIA** es la que vence

La Filadora

desearo demostrar la verdad de estas palabras y con el propósito de favorecer una vez más al público, ha dispuesto

UNA GRAN y VERDADERA BARATURA

liquidando con gran rebaja de precio todos los artículos de vestir para **Señora** y **Caballero** y géneros propios para **BAÑO y CAMPO** :: Surtido en camisetas Sport **Novedad**

Sastrería a medida

Ropas hechas para Caballero

Venta de todos los retales de la temporada

Precio fijo

65, San Miguel, 67

:::

Teléfono 1760

Ventas al contado